

*JUBILEO DE TRES SANTOS JESUITAS*

**CUADERNOS IGNACIANOS No. 7**



*AUSJAL*  
*Universidad Católica Andrés Bello*  
*Caracas, 2006*

*CONSEJO EDITORIAL*

*DIRECTOR: F. JAVIER DUPLÁ S.J.*

*EDITOR: EMILIO PÍRIZ PÉREZ*

*VOCALES:*

*ARTURO PERAZA S.J.*

*JANNABEL HERNÁNDEZ*

*MYRIAM LÓPEZ DE VALDIVIESO*

*Compañía de Jesús*

*Universidad Católica Andrés Bello  
Montalbán, La Vega. Apartado 29068  
Caracas - Venezuela*

*Diseño y edición: PUBLICACIONES UCAB*

*Diagramación: ISABEL VALDIVIESO*

*Diseño de portada: GUSTAVO PORTELA Y ISABEL VALDIVIESO*

*Corrección de texto: F. JAVIER DUPLÁ S.J.*

*Impresión: EDITORIAL TEXTO C.A.*

© *Universidad Católica Andrés Bello*

*Primera Edición, 2006*

*Hecho el Depósito de Ley*



*Reservados todos los derechos.*

*No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información, ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado –electrónico, mecánico fotocopia, grabación, etc.–, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.*

# ÍNDICE

## *Presentación*

Javier Duplá s.j. .... 5

## *Ignacio, Fabro, Javier: acoger el don, impulsar la misión*

Provincia de España de la Compañía de Jesús..... 7

## *Ignacio de Loyola y Concilio Plenario de Venezuela*

Roberto Martialay s.j. .... 27

## *Francisco Javier y Alberto Hurtado, dos huellas en dos épocas*

Honegger Molina García, s.j. .... 53

## *Relato del peregrino en tiempos de la reforma. Carta inédita de Pedro Fabro encontrada en su lecho el día de su muerte*

José Francisco Aranguren s.j. .... 65

## *Las huellas de Fabro, Loyola y Javier en Venezuela*

### *Reseña bibliográfica venezolana*

Jesús María Aguirre, s.j. .... 75

## *Ignacio, Fabro y Javier, tres santos para hoy*

F. Javier Duplá s.j. .... 83

## **PRESENTACIÓN**

Javier Duplá s.j.

*Este año 2006 se celebra en la Compañía de Jesús y en la Iglesia universal el jubileo de tres santos jesuitas: Ignacio, Fabro y Javier. De Ignacio se cumplen 450 años de su muerte (31 de julio de 1556); de Javier y Fabro, 500 años de su nacimiento (7 de abril de 1506 y 13 de abril de ese mismo año, respectivamente). La revista CUADERNOS IGNACIANOS contribuye modestamente a esta magna celebración con este número, en el que se reúnen algunos trabajos de jesuitas de la Provincia de Venezuela, a los que antecede el gran aporte de la Provincia de España, Ignacio, Fabro y Javier: Acoger el don, impulsar la misión. Agradecemos al P. Elías Royón, Provincial de España, que nos permita publicar ese trabajo, escrito con un hondo sentido espiritual por destacados jesuitas españoles, y que nos ayudará a todos a renovar nuestra vocación de jesuitas para mayor bien espiritual e impulso de nuestras obras apostólicas.*

*El trabajo del P. Roberto Martialay, Ignacio de Loyola y el Concilio Plenario de Venezuela, es un aporte original e interesante. Presenta cuatro aspectos de conexión entre estos dos temas aparentemente dispares, y los cuatro muy atinentes a Ignacio y al CPV. Concluye el escrito con una carta de Ignacio de Loyola a los jesuitas de Venezuela, cuyo contenido y estilo están muy bien logrados. Las perifrasis típicas del santo, los párrafos largos... siempre provocando una tensión suave hacia un mejor servicio y más actualizado.*

*Francisco Javier y Alberto Hurtado: dos huellas en dos épocas, es el título del escrito del P. Honegger Molina como contribución original a este número de CUADERNOS. Las vivencias universitarias de ambos apóstoles*

*marcaron la vida de ambos y ellos a su vez contribuyeron a orientar a muchos jóvenes universitarios hacia un mundo distinto y mejor. Son vidas que se fundaron en la mística de un amor apasionado por Cristo, que les llevó a emprender tareas nuevas y gigantescas, cada uno en su siglo y en su ambiente.*

*José Francisco Aranguren s.j. deja volar su creatividad y nos presenta una carta “imaginaria”, supuestamente encontrada en la cama de Pedro Fabro después de su muerte. Está dirigida a su gran amigo Antonio de Araoz, y con un estilo muy propio de los escritos de Fabro, va contando, a grandes rasgos, su vida. Siguiendo el enfoque del Memorial o Recuerdos Espirituales del primer compañero del de Loyola deja ver aspectos de su espiritualidad, de su relación con Ignacio y la Compañía, de sus recuerdos de Montmartre, aquel lejano 15 de agosto de 1534, de sus trabajos apostólicos por todo Europa.*

*La colaboración de Jesús María Aguirre s.j., Las huellas de Fabro, Loyola y Javier en Venezuela, presentan los escritos de tres venezolanos dedicados a profundizar el pensamiento y la experiencia de estos tres maestros de la espiritualidad jesuítica. Se trata del P. Carlos Guillermo Plaza s.j., que trabajó sobre el Beato Fabro; el segundo es un estudio de Manuel Hernández Gordils sobre una frase de San Ignacio, que expresa muy bien el talante de su espiritualidad; el tercero es un trabajo sobre el espíritu misionero de San Francisco Javier, elaborado por el sacerdote diocesano Carlos Rodríguez Bouquet.*

*Este número de CUADERNOS termina con un breve trabajo del autor de estas líneas sobre el talante moderno de las tres figuras jesuíticas, más en concreto: el espíritu universal de San Ignacio, emparentado con la globalización moderna, la sensibilidad espiritual de Fabro, que tan necesaria es hoy día y tanto escasea, y, por fin, la capacidad de Francisco de Javier de apreciar culturas muy diversas y de adaptarse a ellas, a fin de hacer inteligible y amable el mensaje de Jesucristo.*

*Deseamos que el lector de estas páginas se sienta motivado a conocer mejor a estas tres figuras cuyo jubileo celebramos. Todo para mayor gloria de Dios.*